

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA ANTONIO JOSÉ DE SUCRE <i>“Formando ciudadanos competentes con responsabilidad social”</i>	
PRIMER PDO	EDUCACIÓN RELIGIOSA Y MORAL	2025

Docente: Gabriel Antonio Flórez Romero
Propuesta de refuerzo estudiantes regulares
Sustentar entre los días 9 al 13 de junio
Grado 8°

Objetivo: reconocer la idea de fin del mundo en las creencias monoteístas y otras creencias religiosas.

RELIGIONES ABRAHAMICAS: Las **religiones abrahámicas** son las creencias monoteístas que reconocen una tradición espiritual identificada con Abraham. El término es usado principalmente para referirse colectivamente al judaísmo, cristianismo e islam.

Para los judíos, Abraham es primordialmente un ancestro venerado como patriarca (referido como "Nuestro Padre Abraham") a quien Dios hizo diversas promesas: principalmente, que tendría un sinfín de descendientes, y que ellos recibirían la tierra de Canaán (la "Tierra Prometida").

Para los cristianos, Abraham es un antepasado espiritual en lugar de un ancestro directo tal y como es definido por Pablo de Tarso en la Epístola a los Romanos 4:9-12, con la Alianza Abrahámica "reinterpretada para ser definida como fe en Cristo en lugar de descendencia biológica". En la creencia cristiana, Abraham es un modelo de (Hbr 11, 8-10), y su obediencia a Dios en el sacrificio de Isaac son vistos como un avance del ofrecimiento de Dios de su hijo, Jesús.

En el islam, Ibrahim es considerado en una línea de profetas comenzando con Adán, Estos ancestros son la genealogía de Mahoma, así como el "primer musulmán". Es referido en el islam como "nuestro Padre Abraham". El islam sostiene que fue Ismael el ancestro de Mahoma.

En las principales religiones abrahámicas existe la espera de un individuo que anunciará el fin de los tiempos, y/o traiga el Reino de Dios a la Tierra, en otras palabras el cumplimiento de la profecía mesiánica.

El judaísmo espera la venida del Mesías judío (el concepto judío del Mesías difiere del concepto cristiano de muchas maneras a pesar de que ambas utilizan el mismo término).

El Mesías judío no es un "dios" sino un hombre mortal a quien, por su santidad, se le aplica esa descripción, solo hará su aparición durante una era de paz y santidad y su venida puede no terminar la historia.

El cristianismo espera la Segunda Venida de Cristo.

El islam espera tanto la segunda venida de Jesús (para que termine su vida y muera, ya que se considera que fue elevado vivo y no fue crucificado) y la venida del Mahdi.

En las fuentes cristianas, el fin del mundo aparece no solo en el *Apocalipsis* sino que también en los *Evangelios* y las *Epístolas*, pero debe ser interpretado fundamentalmente como la promesa de un futuro distinto, aunque aparezcan algunas referencias a la destrucción total del mundo. Así se lee: "El advenimiento (*parusía*) del día de Dios, por el cual los cielos, abrasados, se disolverán, y los elementos, ardiendo, se derretirán" (2 Pedro 3, 12).

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA ANTONIO JOSÉ DE SUCRE <i>“Formando ciudadanos competentes con responsabilidad social”</i>	
PRIMER PDO	EDUCACIÓN RELIGIOSA Y MORAL	2025

Gran parte de los cristianos primitivos entendieron que el fin sería inmediato. En parte se dedujo de un dicho de Jesús a san Pedro: “Si yo quiero que [san Juan] permanezca hasta mi vuelta, ¿a ti qué te importa?” (*Juan*, 21, 22). De allí nació la creencia de que el final llegaría antes de que san Juan Apóstol muriera. Por otro lado, la forma en la cual sucedería, y las consecuencias de ese fin encuentra en el *Apocalipsis* la referencia al reino de mil años de Cristo luego de su segunda venida (*Ap.* 20, 1-8). Éste fue identificado por muchos como un futuro en el cual se alcanzará el fin temporal y éste coincidirá con la plenitud, con un paraíso restaurado en el que “el lobo y el cordero pacerán juntos” (*Is.* 65,25).

Habría tres modos de entender el proceso que sufrirá el mundo en su final. La aniquilación de este mundo, este mundo debe perecer, y será luego recreado absolutamente.

La tradición religiosa entiende que la finalidad de la vida humana no coincide con el fin de su vida corpórea, la muerte. Se presenta la idea de que dicha finalidad es una vida eterna de convivencia con lo eterno y permanente, por lo que exige la renovación del mundo material. De este modo, el fin del mundo es visto no como un destino inexorable intrínseco al orden natural –como lo será a partir del siglo XX- sino como un pasaje necesario para que el hombre pueda alcanzar su plenitud

RELIGIONES DARMICAS: HINDUÍSMO, BUDISMO Y JAINISMO.

En el hinduismo no aparece la idea de fin del mundo como en las religiones abrahámicas. Sin embargo, si se habla de salvación entendida esta como la liberación del alma del ciclo de la muerte y la reencarnación se obtiene al alcanzar el nivel espiritual más alto. Es la meta final del hinduismo, que considera al cielo y al infierno ilusiones temporales.

El hinduismo reconoce que, en el curso de muchas vidas, la persona puede dedicarse a cualquiera de estas metas: placer o disfrute (karma), la riqueza y el éxito (artha) y el deber moral (dharma). Aquel que se entrega al dharma renuncia al poder y al placer personal buscando el bien común. La meta final es el mokshala: liberación del ciclo de vida en este mundo material, y la entrada al nirvana.

En el Budismo por su parte, para hacer referencia a las cosas ultimas se habla Nirvana o Iluminación, y esta se alcanza a través de un proceso de meditación en el que se analiza el cuerpo y la mente, tomándolos como carentes de individualismo. Acá encontramos 12 pasos budistas: a. aprendiendo de la vida tal y como es aprendiendo por experiencia personal, b. no hay que aferrarse a las cosas, c. debemos adaptarnos al cambio, gracias a la experiencia llegamos a la iluminación, d. entender el dolor para que nazca la compasión, si se rompe este esquema se retrasa la iluminación, e. llegar a un interés común, pues de lo contrario se llega al egoísmo y al dolor, f. deja de hacer el mal y aprende a hacer el bien, g. todos podemos llegar a ser iluminados, h. deseo de paz por la vía octuple, i. dale importancia a la concentración y meditación personal, j. cada hombre asume las consecuencias de propios actos, k. no es pesimista, ni escapista, no niega la existencia de Dios o el alma.

Actividad de comprensión lectora:

1. Elabora un resumen a modo de cuadro comparativo con base en la información.
2. Indica las diferencias entre las diferentes visiones de fin del mundo.

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA ANTONIO JOSÉ DE SUCRE <i>“Formando ciudadanos competentes con responsabilidad social”</i>	
PRIMER PDO	EDUCACIÓN RELIGIOSA Y MORAL	2025

3. Selecciona 15 palabras y consulta su significado.
4. Consulta las siguientes palabras: apocalipsis, infierno, fin del mundo, gloria, cielo, vida eterna, purgatorio, reino de Dios.
5. Busca los siguientes videos e indica en qué consisten las visiones de fin del mundo en las creencias indigenas: la verdadera profesia maya:
<https://www.youtube.com/watch?v=omXFqrAaEp4>
Profesia azteca: https://www.youtube.com/watch?v=U_IVdASzlys
Los incas pronosticaron el fin del mundo :
<https://www.youtube.com/watch?v=TwLzGbstURA>
6. Inspirado en la información de los videos elabora una minicartelera.
7. Momentos pedagógicos: educación para la sexualidad:
https://www.youtube.com/watch?v=4jQ3nG_NDng con base en el anterior video elabora un plegable que contenga un vocabulario en ingles y al menos 3 frases en ingles.
8. Escribe 5 conclusiones.